HERMANDAD DE LA COSTA DE CHILE

FUNDADO EN SANTIAGO EN MARZO DE 1993

50 EJEMPLARES

LIBRE DE DOBLONES

EL SANTIAG

BOLETÍN OFICIAL DE LA NAO SANTIAGO

Edición Nº 98, en el mes de Julio del año de N. S. de 2004



ZAFARRANCHOS DE LA NAO SANTIAGO

El Capitán Euzkaro ha iniciado su singladura dando a conocer las fechas y motivos de los zafarranchos por lo que resta del

año.

Tenemos ya, entonces, fecha y hora para celebrar piratescamente como establecen nuestras ordenanzas. Se inició este programa con el zafarrancho en homenaje a las cautivas efectuado en el mes de Junio, zafarrancho instituido ya por algún tiempo y que no tiene otro propósito que combates en que nuestros rendir un merecido homenaje a nuestras cautivas. Ellas nos apoyan

o al menos nos soportan en nuestras correrías de hermanos de la costa y ese ya es un mérito para nuestras cautivantes cautivas. Julio no tiene un motivo definido, pero ello no significa que tenga menos importancia. Es

la reunión mensual de alegría para navegar en el mar de la hermandad. Agosto es el mes de la fraternidad. La Nao Santiago se une con su hermana de Valparaíso para desarrollar el Zafarrancho de la Fraternidad en su tercera versión.

En los años anteriores, hemos sido recibidos con gran cariño y hermandad por los valerosos hermanos del primer puerto de la República. Este año nos corresponde a nosotros entregar nuestras cuota de fraternidad organizando y desarrollando las actividades correspondientes. Esta debe ser una meta de cada hermano. desarrollar un zafarrancho impecable, entretenido, fraterno. A trabajar hermanos.

Septiembre nos une con nuestras cautivas, escualos y sirenas en un zafarrancho muy especial. Ya no estamos sólo los grandes con alma de niño, sino que están los niños que esperamos sean los hermanos del

futuro. Esta celebración debe ser apoyada con nuestra participación decidida, en especial de los que "pasemos Agosto" Octubre v Noviembre están dedicados a rememorar dos hechos importantes y señeros en nuestra historia patria y que se efectuaron en el mar: el Combate Naval de Angamos y el Combate de Papudo. Fue en el segundo de estos héroes se dieron su bautizo de fuego y de acción señera.

En el Combate Naval de Angamos nos ganamos el Huáscar, reliquia flotante, única en su género, que nos recuerda el sacrificio sublime de Prat y de su tripulación.

Ya en Diciembre,

nos despedimos del año 2004 con un zafarrancho a todo dar: cautivas, invitados, polizones, tenidas piratescas, obsequios, recuerdos.

Música, licores finos productos de sagueos, apetitosas viandas, bailes, orzas, cantos marinos. Todo reunido en una celebración tradicional de alegría y fraternidad.

Seguiremos reuniéndonos los

miércoles piratas, alrededor de un bucán preparado por algún hermano durante Enero y Febrero.



EDITORIAL

Un dilecto hermano me dijo en algún momento, que echaba de menos un editorial de **El Santiaguillo**. Me dejó pensativo. ¿Es necesario aclarar a los hermanos la manera de pensar del Inquiridor en forma especial y permanente? ¿No trasciende ésta a través del contenido de los artículos, noticias, comentarios de cada edición? Al parecer, no totalmente. Sin embargo, sigue pendiente esta duda ¿Se debe incluir un editorial a este importante boletín? El pensamiento de el **inqui**ridor es muy simple: El Santiaguillo es un instrumento de la Nao en manos de un hermano editor, quién debe ser ecuánime, jamás ofender ni denigrar; no debe competir con la bitácora, debe dar espacio a la Nao v su tripulación, entretener, informar, difundir, ser oportuno, representar a la Nao ante el resto de las Naos. Eso es lo que piensa

Lo que no significa que no se pueda incluir un Editorial.

El Santiaguillo

CONTENIDO DE ESTA EDICIÓN

El Inquiridor

CONTENIDO DE ECONO	
Zafarrancho de Junio	2
Agenda	2
Zafarrancho	2
Notas	3
Re-lanzamiento de Nao Ancud	4
Aniversarios piratas	4
Cámara poética	4

ZAFARRANCHO DE JUNIO

Tal como había sido previsto por nuestro Capitán Euzkaro, a las 13:00 horas del 12 de Junio, las cubiertas de nuestra Nao fueron siendo abordadas por los hermanos y sus cautivas.

El motivo, el zafarrancho del mes de Junio, dedicado especialmente como homenaje a las cautivantes cautivas.

El propio Capitán asumió la tarea del trazado de rumbo, dedicado a recordar a una cautiva de mucha presencia en la historia patria. Se refirió a doña Javiera Carrera y Verdugo, herma-



na de los prócehermanos Carrera Ver-

dugo.

Un documentado y completo relato de la vida y vivencias de esta bravía y patriótica dama fueron desgranándose de la lectura efectuada por el Capitán.

Un estruendoso Orza premió el término del trazado, en especial de parte de las cautivas.

Licores finos y apetitosos manjares fueron el preludio del bucán, novedoso y apetitoso, preparado por el Hno. Mayordomo.

Acomodados en sus calzos, se dieron las órdenes correspondientes para el zarpe en esta

cumplió

El bucán fue servido prestamente por los muchachos y bichicumas, dirigidos prestamente por el Hno. Mayordomo Germano. Los manjares fueron devorados

por los hermanos, bajo la mirada atenta y en algunos casos



reprobadora de las cautivas.

El Hno. Toñópalo previa autorización del Capitán, hizo entrega a la Nao en calidad de comodato por 99,9 años de un magnifico Esmeralda. equipo de música. (Información en hoja 4)

Los orzas iban y venían, por los hermanos, por las cautivas, por la alegría.

El hermano Trovador de Oro aferró su vihuela y atacó con sus canciones, todas coreadas y acom-



pañadas con instrumentos especiales por los hermanos y las cautivas presentes.

El hermano Tehuelche fue conminado a declamar su

simbólica navegación, lo que se famosa poesía inédita, lo que hizo en una forma novedosa. Nuevas orzas sellaron su declamación.

> El Trovador de Oro dejó sentir su potente voz con sus canciones, las que fueron acompañadas en hermosos duetos por la cautiva Lorena de Oliva.

El Capitán Euzkaro llamó al Mayordomo y le ordenó traer a su presencia al Muchacho Namor . Este muchacho tenía una deuda con el Capitán y tuvo que cumplirla. En homenaje a las cautivas, recitó un poema de su creación denominado "Oda a la blanca señora" y dedicado a La

Con mucho asco, los hermanos y cautivas aplaudieron a este audaz y juglar muchacho (que al menos tiene una gracia ...).

Al término del zafarrancho, el Capitán hizo entrega de la espada al Hermano Mayordomo Germano, por lo apetitoso y novedoso del bucán, conminándolo a proceder en igual forma en cada zafarrancho.

Las maniobra de entrada a puerto pusieron finalmente a la Nao al reparo a fin de permitir el desembarque de las cautivas

Se continuará desarrollando este zafarrancho en homenaje a las cautivantes cautivas.

AGENDA DE LA NAO SANTIAGO

- 07.JUL.: Celebración cumpleaños mes de Julio
- 17.JUL.: Zafarrancho mensual homenaje Combate de la Concepción (13:00 horas).
- 21.AGO.: Zafarrancho de la Fraternidad en conjunto con Nao Valparaíso (13:30 horas) Organiza Nao Santiago
- 11.SEP.: Zafarrancho del futuro para Escualos y Sirenas (13:30 horas)
- SEP. (Fecha a precisar) Celebración 300 años desembarco A. Selkirk en Isla R. Crusoe
- 16.OCT.: Zafarrancho homenaje Combate Naval de Angamos (21:00 horas)
- 13.NOV.: Zafarrancho recuerdo Combate de Papudo (21:00 horas)

11.DIC.: Zafarrancho fin de año (21:00 horas)



El día 15 de junio, nuestra querida nave insignia. La Esmeralda. cumplió medio siglo de navegación, es decir 50 años. Este aniversario la sorprendió en puerto japonés cumpliendo su cuadragésimo noveno crucero de instrucción. La Esmeralda ha recorrido a través de su historia más de 1.115.000 millas náuticas. unos 2.240.000 kms., equivalente a tres viajes ida y vuelta a la luna o 52 veces la vuelta al mundo.

Saludamos a la Dama Blanca en su aniversario.



El Muchacho Guillermo Namor, el artista de las payas, anda muy orgulloso, pues su institución, *Investigaciones de Chile*, le confirió recientemente la condecoración por 30 años de valiosos servicios prestados en su seno. Saludamos al Muchacho, esperando sinceramente que algununuma vez pueda recibir alguna condecoración como hermano de la costa. *Una orza de asco!*

En el zafarrancho del día
12 de Junio, el editor de
este boletín, el **Inquiridor**,
hermano *Toñópalo*, hizo entrega a la Nao de un equipo musical con sus parlantes, conexiones, micrófono y demases, para ser utilizado en las actividades normales de la Nao.

Lo anterior fue motivado por lo ineficiente del funcionamiento del equipo utilizado en ocasión de la celebración de los cumpleaños del mes de Junio.

En la Asamblea Nacional de Capitanes en Copiapó, se eligió a un nuevo Hermano Mayor. Esta recayó en el Hno. Guillermo Carreño Poblete, de la hermana Nao Valparaíso.

Saludamos fraternalmente al nuevo Hermano Mayor desde estas páginas, deseándole un buen navegar y haciéndole llegar nuestras sinceras congratulaciones.

Nuestro Capitán Euzkaro participó activamente en la Asamblea Nacional de Capitanes.

Claro que fue tan activa que el Capitán Nacional no tuvo otra chance que evitar el darle la caña a fin de permitir a los otros capitanes que pudieran intervenir.

Nuestro Hno. Américo, en su calidad de Vigía Internacional, presentó una cuenta de su período en un escrito encuadernado y muy completo. De su lectura se puede deducir en forma cabal cual es su devenir en estas materias. Informe muy bien presentado, de muchos contactos y de mucha proyección a nivel de los litorales del mundo. Orza!!!

Un piquete de hermanos liderados por nuestro Capi-🎵 tán Euzkaro, se embarcó en una navegación hacia la Caleta de Copiapó-Caldera para participar en las actividades del Zafarrancho Remberto Cabrera. El zafarrancho organizado por Copiapó contó con una asistencia de sobre los 100 hermanos de otras caletas y litorales del Uruguay y Argentina, los que fueron recibidos fraternalmente por el Capitán Rafael Haddock Vargas y su tripulación. El piquete de nuestra Nao acompañó a los hermanos de Copiapó en la romería a los cementerios y con mucho entusiasmo participó en las actividades posterio-

El regreso fue marcado por el recuerdo de estos días de fraternidad y alegría mezclados con el recuerdo de un destacado y recordado hermano que seguramente observaba muy complacido desde el Mar de la Eternidad esta reunión pirata.

En la Asamblea Nacional de Capitanes de Naos, se aprobaron las modificaciones a las Ordenanzas de la Cofradía.

Entre otras, se modificó lo relacionado con las tenidas, uso de los pañuelos en los bichicumas y muchachos, creación de balsas, ubicación de naos, gallardetes, apodos piratescos, entre otros.

Aplaudimos el trabajo de los hermanos capitanes.

Visitó nuestra Nao el Hermano Espinel de la Nao de la Alegría (Talcahuano, acompañado de su yerno, a quién desea convencer de integrarse a la hermandad.

Ministro Carvajal 28, Caleta de Providencia Ciudad de Santiago

www.naosantiago.hermandaddelacosta.cl

Teléfono: 236 0225 Fax: 236 0225

Correo: hermandaddelacosta@itn.cl



NUEVO BICHICUMA

pección de rutina, el Contramaestre Hno. Toscano sorprendió a una rata asquerosa merodeando por las cubiertas inferiores de la Nao.

ta y estando prestos a lanzarla a la mar océano, la rata sacó la voz y pidió clemencia. El Hno. Tehuelche, conocido defensor de causas perdidas, imploró al Capitán que le escuchara antes de lanzarlo al mar.



El Capitán Euzkaro le ordenó que hablara.

El horrendo roedor sacó el habla v pidió clemencia, diciendo que había abordado la Nao ya tres miércoles atrás y asistido a dos zafarranchos, cumpliendo así con las exigencias de las ordenanzas para aspirar a incorporarse a la cofradía. Acto seguido presentó su CV., en donde se pudo averiguar que atendía al nombre de Julio Zúñiga y que fungía como contador auditor en la línea aérea nacional.

El Capitán, haciendo una especial excepción, le autorizó para embarcar, dándole el nombre de Bichicuma y le ordenó al Contramaestre que le leyera sus obligaciones y de-

Mientras efectuaba una ins- Hecho lo anterior, fue entregado al Mayordomo, Hno Germano, quién prestamente le entregó las herramientas de su cargo y lo llevó a la sala del Fogón en donde está de-A latigazos fue llevada a cubier- mostrando su interés por la Cofradía.

NAO ANCUD

En todo un acontecimiento se convirtió el reflotamiento o re- lanzamiento de la Nao Ancud, cuyo Capitán es nuestro querido hermano Jaime Chilote Barrientos. 47 hermanos de las Naos aledañas y nuestro hermano Corsario Escarlata dieron un marco adecuado a este zafarrancho. efectuado en instalaciones del Grupo de Instrucción de Carabineros en la Caleta de Ancud. Un presente en testimonio del aprecio por esa Nao fue entregado por el Hermano Escribano en representación de la Nao Santiago.

Maniobras, cánticos y otras actividades piratescas se cumplieron en forma impecable.

Desde estas latitudes, El SANTIA-GUILLO, a nombre de la Nao Santiago, le envía sus deseos de viento a un largo y mucha agua bajo la quilla a la Nao Ancud y a su valerosa y chilota tripulación. ORZAAAAA......

nosotros los Hermanos de la Costa

agradecidos te honramos "GLORIOSA ARMADA CHI-LENA"

Muchacho Guillermo Namor

Laureano El Cordés Marcelli 11 Sergio Zalagarda Rowe Juan Coto Pérez 12 Federico Jarula Jara 19 Fernando C. Negro Morrás 21 Daslav Guatón Granic 29 Enrique Toscano Cintolessi 31 cautivas

CÁMARA POÉTICA

Leonides de Morrás



ODA A LA BLANCA SEÑORA

& smeralda, joya preciosa embajadora de mi país blanca, bella, esplendorosa Estamos orgullosos de ti.

7 us 29 velas al viento con 113 metros de eslora te alejas con el sentimiento la familia naval te añora

eredera de la Mancarrona Flotante Escuela Naval Chileno lejano, su lágrima aso-

Cuando apareces, izado el pabellón nacional

Con mucho calor o intenso frío arreciando los temporales guardiamarinas de temple bravio

te sirven, prestos, valientes, leales

Plenos de gloria y honores patriotismo y lealtad guiados por selectos instructores

navegan altivos, con el ejemplo de Prat

Pronto serán destinados egresarán de la querida escuey en otras naves emocionados

recordarán la gran dama y su blanca estela

8 n nuestra tierra, larga y angosta

con una mar libre y sere-

rechos (Ja, ja, ja) NOS VEMOS EN AGOSTO, HERMANOS